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Entre étapes clés 
et dernières opérations :
l’A57 à l’heure des finitions

180 CONTRATS
signés depuis 
le démarrage du chantier

90% 
des personnes 

recrutées sont issues 
du territoire toulonnais, 

dont 30%
des Quartiers 
Prioritaires de la ville

Près de 

5 000
HEURES DE FORMATION
COMPTABILISÉES
au titre de l'insertion

« Le premier semestre 2024 a vu se réaliser les der-
nières grosses opérations importantes. Depuis cet 
été, nous sommes dans la phase fi nale des tra-
vaux, une phase dite “d’achèvement”. Cela peut 
sembler terminé visuellement et nous sommes, certes, 
proches de la fi n, mais les détails nécessaires pour 
fi naliser sont nombreux. Les travaux ont véritablement 
changé de nature, ils sont moins perceptibles par le 
grand public car moins imposants, moins visibles, mais 
sont pour autant tout aussi nécessaires. 

Il ne faut pas baisser l’attention, nous restons concen-
trés et fi dèles à la stratégie que nous avons mise en 
place depuis le début pour veiller à la sécurité de 
tous, compagnons du chantier, riverains et usagers.

En route vers la fi n des travaux, une nouvelle étape 
clé a été franchie fi n septembre. La mise en 

circulation anticipée de la 3e voie est opération-

nelle sur deux premiers secteurs. 

Nous avons été force de proposition pour rendre cela 
possible en collaboration avec les services de l’État et 
la préfecture du Var, afi n d’améliorer le quotidien 

des usagers le plus tôt possible. 

Mais, attention, malgré tout, nous restons en confi -
guration travaux avec une vitesse réduite à 70 km/h ; 
j’appelle chacun à la vigilance pour la sécurité de tous. 
Dans les prochaines semaines, l’essentiel aura été fait 
sur la plateforme autoroutière, permettant ainsi de 
mettre en circulation, progressivement, la 3e voie de 
manière anticipée sur de nouveaux secteurs. 
Les travaux dédiés aux rétablissements sur les voiries 
aux abords de l'A57 se poursuivent.

Salvador NUNEZ,
Directeur Opérationnel

À l’initiative de VINCI Autoroutes, l’ensemble des entreprises 
du groupement réalisant les travaux est engagé dans une 
démarche de promotion de l’emploi et de lutte contre 
l’exclusion, au travers d’une clause sociale d’insertion. Une 
convention de partenariat avait été signée, en ce sens, fi n 
2020 entre la Préfecture du Var, la Métropole Toulon Provence 
Méditerranée et sa Maison de l’Emploi, France Travail et VINCI 
Autoroutes. L’objectif était simple : profi ter de l’opportunité 
du chantier afi n d’agir de concert pour favoriser la création 
d’emploi en local et réserver des heures pour les publics en 
insertion. Fin 2023, les objectifs initialement fi xés avaient 
d’ores et déjà été dépassés.

L'EMPLOI ET L'INSERTION, UN ENGAGEMENT SUR LE TERRAIN

Plus de 

143 000
HEURES D'INSERTION 
GÉNÉRÉES

soit 213%
D’AVANCEMENT 
par rapport aux 
engagements initiaux

En parallèle, une importante phase de contrôles succes-
sifs sera programmée par les services de l’État ; ce sont 
ces contrôles fi naux qui nous conduiront à une décision 
ministérielle permettant la mise en service défi nitive.

Nous nous rapprochons inéluctablement et serei-
nement de la fi n, c’est une certitude. Nos équipes 
ne baissent pas l’attention et resteront concentrées 
jusqu’au bout, je m’y engage.
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« Un chantier, ce n’est jamais simple ni pour les usagers, ni pour les riverains. 
Nous nous attendions à le subir, – on ne fait pas d’omelette sans casser des 
œufs –, mais fi nalement cela a créé moins de diffi  cultés que ce que nous pou-
vions redouter. Certes, il a fallu s’habituer au 70 km/h, aux basculements de 
circulation réguliers et également aux diff érentes fermetures de nuit, car il n’est 
jamais simple de faire le détour lorsque l’A57 est coupée, mais tout cela était 
nécessaire. Sans travaux de nuit, l’avancée du chantier n’aurait d’ailleurs pas 
été aussi effi  cace ! Les écrans antibruit sont une autre avancée majeure, ce sont 
8 km qui ont été mis en place par VINCI Autoroutes : Bravo !
Les habitants, les usagers et plus largement les Varois ont eu un comportement 
citoyen et je salue leur résilience.
Globalement, les informations ont été bien transmises, personne n’a été surpris 
de ce qu’il se passait sur le terrain, et sans être expert, chacun a pu se rendre 
compte qu’il y a des solutions qui ont été trouvées, que cela a été assurément 
bien mené. La conviction que j’ai, c’est que ce chantier aurait été bien plus long 
s’il avait été réalisé par un autre opérateur, c’est une certitude.
Je me réjouis de cette fi n du chantier à plusieurs niveaux : nous allons tout 
d’abord connaître un bénéfi ce direct avec la fi n des blocages la nuit et nous 
gagnerons en sécurité. Ce retour à la normale de la circulation nous permettra 
progressivement de juger les bénéfi ces au niveau de la fl uidité et de ce fameux 
phénomène de stockage. Mais en attendant, l’essai a été transformé d’un point 
de vue travaux indéniablement.
Le bien-fondé de ce type de travaux s’étend au-delà de Toulon ; quand on sait  
par exemple que 25 % des habitants de Hyères travaillent à Toulon. »

Jean-Pierre GIRAN,
Maire de Hyères,
Président de Toulon Provence Méditerranée

« C’est un chantier qui est allé vite, indéniablement ; à l’échelle de ce type 
d’opération, à son ampleur, c’est assez remarquable.
Remarquable également sur la qualité des relations entre les partenaires. Il y a 
eu beaucoup de concertation, ce qui était absolument nécessaire étant donné 
la proximité des travaux avec les riverains. Travaux qui ont, de plus, été réali-
sés pour la plupart et pour les plus conséquents de nuit afi n d’éviter le rajout 
de congestions supplémentaires sur une circulation déjà très dense. VINCI 
Autoroutes est parvenu à communiquer en amont, c’était essentiel là aussi 
et cela a été fait.
Très sincèrement c’est un chantier qui s’est bien passé, un chantier exemplaire. 
Lors de mes visites régulières dans les quartiers de Toulon, j’ai pu constater, 
semaine après semaine, la vitesse de progression des opérations. Le cas 
des ponts démolis et déblayés en un week-end, voire en une nuit, en est un 
exemple impressionnant.
Désormais deux premières sections élargies à 3 voies sont en service de manière 
provisoire et anticipée, c’est une excellente nouvelle pour tous les habitants du 
territoire et je me réjouis de voir la fi n de ce gigantesque chantier approcher. »

Josée MASSI,
Maire de Toulon,
Conseillère communautaire de la Métropole Toulon 
Provence Méditerranée,
Conseillère Départementale du Var

« Nous arrivons à la fi n des travaux d’élargissement de l’A57 et je dois dire que 

le bilan est plutôt positif, tant sur l’aspect technique, que sur l’aspect échanges 

et feed-back avec le Maître d’Ouvrage VINCI Autoroutes.

Les avancées de l’opération sont conformes au planning initial présenté. Les condi-

tions de circulation sont correctes malgré les imposants travaux d’infrastructures 

qui peuvent impacter régulièrement et même si nous constatons un report de 

fl ux – dit de contournement – dans notre commune. Les travaux de nuit restent 

peu impactant et sont, en ce sens, particulièrement utiles pour l’avancée du 

chantier. Les échanges avec l’équipe de la Direction d’Opérations de l’A57 sont 

très bons et réguliers, avec des interlocuteurs réactifs et compétents.

Nous sommes plutôt agréablement surpris eu égard aux contraintes que les 

travaux généraient et aux craintes qui étaient les nôtres.

Nous espérons, qu’à terme, le trafi c de l’A57 va se fl uidifi er aux heures de 

pointe et l’équipement retrouver sa destination initiale, celle de permettre les 

échanges entre l’Est et l’Ouest de la métropole toulonnaise et décongestionner 

les voies secondaires. »

Hélène ARNAUD-BILL,
Maire de La Garde, 
Vice-Présidente de Toulon Provence Méditerranée 

« Au début des travaux, il est vrai que nous craignions beaucoup le report de 
circulation dans la ville ; nous avions, à cet eff et, anticipé en supprimant plusieurs 
feux tricolores et en les remplaçant par des giratoires. Finalement, les choses 
se sont bien mieux passées que tout ce que nous avions pu imaginer.
Avec mes collègues élus de Toulon et La Garde, ainsi que Monsieur le préfet, 
nous avions insisté pour que les plus lourds travaux soient réalisés de nuit afi n 
de limiter justement les congestions ; cela a été entendu.
Je dois dire que je suis assez satisfait également de ce qui a commencé en 
termes de végétalisation, notamment au niveau de La Bigue, c’est désormais 
bien fourni et de grands sujets ont été replantés. Il y a peu, nous avons poursuivi 
les échanges avec VINCI Autoroutes et l’entreprise réalisant les plantations 
afi n d’évoquer les ronds-points ; il y a véritablement une bonne collaboration. 
Cette remarque est d’ailleurs valable pour tous les aspects du chantier : VINCI 
Autoroutes a été à l’écoute des élus locaux et a travaillé de manière très réactive.
Nous pouvons d’ores et déjà constater les premiers bénéfi ces : tout d’abord 
les murs antibruit qui sont très bénéfi ques, ainsi que tout ce qui a été fait en 
matière d’isolation phonique chez les riverains. Bientôt nous pourrons bénéfi -
cier également de la mise en circulation des premiers tronçons élargis avant 
la mise en service complète en 2025, car moins de bouchons, c’est moins de 
redémarrages et de fait moins de pollution. »

Thierry ALBERTINI, 
Maire de La Valette-du-Var, 
Vice-Président du Conseil départemental du Var, 
Vice-Président de Toulon Provence Méditerranée 

La parole aux élus 
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Tour d’horizon des dernières opérations réalisées, 
en cours et des étapes à venir.

Les avancées du chantier
secteur par secteur

Michel CASTET,
Directeur 

d’Opérations A57

Les opérations sur la plateforme 
autoroutière vont se poursuivre 
encore durant de longues 
semaines et nous espérons que 
nous pourrons avoir de nouvelles 
mises en circulation de la 3e voie 
de manière progressive.

Les travaux de rétablissement 
sur les voiries aux abords de 
l’A57 se poursuivront jusqu’au 
printemps 2025.

• Actuellement, la partie de l’autoroute située entre le 
tunnel et Benoît Malon bénéfi cie d’une remise aux 
normes dans le cadre de l’opération. Elle consiste 
à remplacer une grande partie des dispositifs de 
sécurité existants par des barrières béton.

• De part et d’autre de l’ouvrage de Benoît Malon, 
il est important de pouvoir reconnecter les deux 
rues, au Nord (Benoît MALON) et au Sud (Avenue 
Colonel Pruneau), au pont élargi. La modifi cation des 
carrefours de chaque côté, la reprise des trottoirs, 
de la signalisation (panneaux et feux) ou encore la 
connexion avec les bretelles d’entrée et de sortie sont 
en cours et se poursuivront jusqu’au printemps 2025.

• Quant aux travaux du pont de Benoît Malon, ils 
sont entrés dans leur dernière phase. Les opérations 
se concentrent sur la partie centrale du tablier pour 
réaliser son étanchéité cet automne. Des modifi ca-
tions de la circulation, en conservant une seule voie 
par sens pendant quelques semaines, sont néces-
saires pour travailler en sécurité.
Il est à noter que l’ouvrage, d’une largeur plus impor-
tante, accueillera un trottoir réservé aux modes doux, 
à la fois pour les piétons et les vélos.

• Les bassins multifonctions sont désormais en cours 
d’achèvement avec la mise en place des vannes, celle 
de tous les équipements de surface (garde-corps, 
regards, panneaux, etc.) nécessaires à l’exploita-
tion. Concernant les écrans acoustiques, la mise en 
peinture progresse.

• Depuis le début de l’été, l’essentiel des travaux 
d’élargissement entre Benoît Malon et La Palasse 
est focalisé au centre, dans l’espace situé entre les 
deux sens de circulation. Le terre-plein central prend 
progressivement sa forme défi nitive, après la res-
tructuration des chaussées et la construction des 
dispositifs d’assainissement ainsi que des massifs 
supportant les panneaux.

• Au niveau de l’échangeur de La Palasse, les opéra-
tions de fi nition se concentrent désormais sous l’ou-
vrage avec la reconfi guration défi nitive de l’avenue 
Joseph Gasquet. Nouveau profi lage de la chaussée, 
création d’une piste cyclable sous le pont et divers 
travaux de fi nition permettront d’achever cette zone.

BENOÎT MALON / LA PALASSE
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TOMBADOU
• Après la fermeture défi nitive de la bretelle provisoire d’entrée 

vers Nice (depuis le giratoire des Armaris) cet été, les opérations 
se concentrent sur tous les abords de l’échangeur, au niveau des 
giratoires de part et d’autre de l’A57, ainsi que sur le boulevard 
des Armaris. La construction d’une contre-allée entre le giratoire 
des Armaris et l’entrée de l’A57 en direction de Nice, va néces-
siter encore des modifi cations de circulation pour concilier le 
passage des véhicules avec la poursuite des travaux permettant 
l’accès direct.

• Au niveau de La Coupiane, l’ouvrage d’art existant a dû être 
renforcé structurellement, l’étanchéité reprise et les dispositifs 
de sécurité changés. Au Sud, une piste cyclable est en cours de 
réalisation, elle permettra de relier La Coupiane à la rue Paul Éluard.

• Sur la partie Sud de l'A57, dans le secteur de la base vie du chantier, 
les nouveaux écrans acoustiques sont en cours de pose. Ainsi, 
ce secteur se métamorphose avec la fi nalisation de la nouvelle 
bretelle d’entrée vers Nice.

SAINTE-MUSSE

• Au Sud, dans le sens Toulon/Nice, l’aména-
gement des quais et l’équipement de l’arrêt 
de bus sont en voie de fi nalisation.

• La nouvelle passerelle piétonne permettant 
d’enjamber l’A57 sera ouverte dans le courant 
de l’automne.

• Au Nord, dans le sens Nice/Toulon, le dernier 
bassin de protection de la ressource en eau a été 
terminé au printemps. Les travaux se concentrent 
alors sur la fi n de l’élargissement de la plateforme 

autoroutière et de l’infrastructure qui va recevoir le 
quai du futur arrêt de bus Nord. La rampe d’accès 
aux normes PMR (personne à mobilité réduite) à 
ce futur arrêt de bus est en passe d’être achevée.

• Sous l’A57, l’avenue Blondel est en cours de 
remise en état. La phase de génie civil est ter-
minée, il s’agit désormais de traiter, là aussi, les 
fi nitions : piste cyclable, ancienne voie de bus, 
trottoir et parking au Nord. Ces travaux se pour-
suivront jusqu’au printemps 2025.
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Afi n d’éviter l’entrecroisement de plusieurs bretelles d’en-
trée et de sortie dans la partie sud de l’échangeur  de La 
Valette Nord, également appelé La Bigue, en direction de 
Nice et de Hyères, l’opération prévoit un nouvel aménage-
ment afi n d’assurer une meilleure fl uidité du trafi c et plus 
de sécurité pour les conducteurs.

Pour ce faire, depuis fi n août, une glissière en béton d’une lon-
gueur de 1 400 mètres, est en cours de construction. Elle sépa-
rera le trafi c « de transit » en direction de Nice et de Hyères, du 
trafi c « local » sortant ou rentrant au niveau de l’échangeur de La 
Valette Nord (no 5) à La Valette-du-Var. Ce nouvel aménagement 
nécessite, pendant les travaux, de choisir en amont sa direction 
soit vers Nice et Hyères, soit vers les centres commerciaux, Valgora, 
l’Université ou l’aire de service de La Bigue. Il en sera de même 
une fois l’aménagement terminé.

À la hauteur de l’échangeur de La Valette Sud (no 4), les conducteurs 
choisissent leur destination :
• en direction de Nice et de Hyères en se positionnant sur les 

deux voies les plus à gauche ;
• en direction des centres commerciaux, de Valgora, de l’Univer-

sité et de l’aire de service de La Bigue en se positionnant sur la 
voie de droite.

Les conducteurs qui se sont positionnés par erreur sur la fi le de 
droite – souhaitant rejoindre la direction de Nice et de Hyères – 
pourront continuer sur cette fi le pour reprendre l’autoroute A57 
au niveau de l’aire de service de La Bigue, zone où la séparation 
des voies se termine.
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LES FOURCHES
• Le deuxième nouveau pont est désormais fi ni. Le raccordement de 

celui-ci avec l’avenue Eugène Blanc progresse pour une confi guration 
défi nitive. Les bordures, garde-corps, ainsi que la signalisation sont 
en cours de mise en place.

Visionnez la vidéo explicative 
en scannant ce QR code.

MODIFICATION DE LA CIRCULATION 
ENTRE LES FOURCHES ET L’AIRE DE SERVICE DE LA BIGUE
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Dans le cadre des travaux d’élargissement, plus de 3 300 logements 
avaient été identifi és comme potentiellement éligibles à des travaux 
d’isolation de façade.

Depuis 2020, les propriétaires ont été contactés par les équipes de 
VINCI Autoroutes afi n de bénéfi cier gratuitement d’un audit acoustique. 
L’objectif était d’améliorer la protection sonore des logements vis-à-vis 
de la proximité avec l’A57, conformément à la règlementation et ce, le 
plus tôt possible durant la phase des travaux.

« Le volet des isolations de façades est un véritable chantier dans le chantier. 
Traiter autant d’habitations est une première sur le réseau ESCOTA et certaine-
ment le seul chantier de cette importance actuellement en France. En amont 
des travaux à réaliser chez les particuliers, il est nécessaire de réaliser des 
audits avec des cabinets d'acousticiens ; chaque cas de fi gure est unique et les 
solutions que nous proposons sont véritablement sur-mesure, vient ensuite la 
proposition d’une convention de travaux qui est soumise aux propriétaires, la 
prise de mesures, la commande des menuiseries pour leur fabrication avant la 
phase de travaux et son suivi jusqu’à la livraison. » précise Magalie Toschi, en 
charge du pilotage du volet isolation de façade chez VINCI Autoroutes.

1 453 habitations ont d’ores et deja pu bénéfi cier de solutions 
personnalisées avec le remplacement des menuiseries et vitrages 
sur-mesure, entièrement fi nancé par VINCI Autoroutes.

« Ma maison est située sur la route de La Farlède, dans le secteur Nord de La 
Valette-du-Var. J’habite à proximité directe de la RD97 et de l’A57 et j’ai pu 
bénéfi cier du dispositif de protection acoustique. Mes fenêtres ont été rempla-
cées par du double vitrage en août 2022 : la diff érence est fl agrante. Je remercie 
VINCI Autoroutes pour cette démarche en mon nom et pour tous les riverains. »

ISOLATION PHONIQUE : 
70% DES HABITATIONS DÉSORMAIS 
ÉQUIPÉES 

LA BIGUE / PIERRE RONDE
• La rénovation de l’ancien pont de l’échangeur de La Bigue 

touche à sa fi n et sera achevée d’ici peu. Les extrémités 
des bretelles et leurs raccordements avec les voiries locales 
sont en cours. Des travaux de fi nition au niveau des gira-
toires sont programmés.

• L’ouverture de la nouvelle passerelle piétonne de Pierre 
Ronde est prévue d’ici la fi n de l’année. La fi nalisation du 
revêtement des rampes d’accès et les derniers équipements 
sont en cours. Il restera également les contrôles et vérifi ca-
tions techniques à réaliser avant son ouverture au public.

• La bifurcation en direction de Hyères est désormais dans 
sa confi guration quasi défi nitive avec la mise en place des 
nouveaux dispositifs de sécurité.

• Au-delà de Pierre Ronde, une zone de quelques centaines 
de mètres en direction de Nice est en cours de mise aux 
normes. La signalisation est en phase de renouvellement, tan-
dis que la création du dispositif d’assainissement permettant 
de collecter et traiter les eaux de ruissellement issues de la 
plateforme autoroutière progresse au niveau du pont enjambant 
l’A57 et portant la bretelle venant de Nice.
Sur cet ouvrage, l’ensemble des dispositifs de sécurité est 
en cours de mise aux normes, d’où la nécessité de mouler 
en place de nouvelles glissières en béton avec un gabarit 
plus haut.
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C’était une volonté et un objectif depuis plus de deux ans : ouvrir la 3e voie dans une confi guration 
anticipée de manière provisoire et progressive avant même la livraison complète de l’élargissement. 
C’est aujourd’hui chose faite sur deux premières sections !

MISE EN CIRCULATION
DE LA 3E VOIE

Depuis le 24 septembre au matin, la 3e voie a été 
ouverte à la circulation dans le sens Nice/Toulon sur 
deux sections spécifi ques : entre Pierre Ronde et 
La Valette Nord (no 5) puis entre La Valette Nord 
(no 5) et La Valette Centre (no 3). Il s’agit d’une 
mise en circulation anticipée dans une zone encore 
en travaux, où une bande latérale reste neutralisée 
pour les besoins des dernières opérations ou qui peut 
servir en cas de besoin (panne par exemple) pour les 
automobilistes. Le marquage jaune au sol et la 
vitesse réduite à 70 km/h demeurent toujours 
d’actualité. Cette démarche d’ouverture progressive 
n’est pas courante.

Salvador Nunez, Directeur opérationnel VINCI Autoroutes 
nous l’explique. « Nous en parlons depuis plus de deux ans 
avec le ministère des Transports, la préfecture du Var et les 
collectivités territoriales. Nous souhaitions faire bénéfi cier 
au plus tôt les usagers de cette 3e voie. C’est égale-
ment une façon de leur « rendre » le plus rapidement 
possible ce qui a été réalisé et amélioré et également 
de les remercier pour leur résilience. Dans un contexte de 
chantier hyperurbain comme celui de Toulon, cela a un 
véritable intérêt pour aider à fl uidifi er ce qui peut l’être !
Mais il est vrai que ce n’est pas commun de procéder ainsi. 
Habituellement, la mise en service se fait en fi n de chantier 
une fois la décision ministérielle obtenue. Nous avions 
anticipé, commencé à expliquer très tôt, dans l’objectif de 
parvenir à convaincre tous les acteurs nécessaires. Nous 
avons été force de proposition pour rendre cela possible 
auprès des services de l’État du point de vue des procédures.
Analyser, se comporter et s’adapter en fonction des situa-
tions, c’est pour moi une question de bon sens, il fallait 
fi nalement oser agir diff éremment. »

Rappel des CONSIGNES

La peinture jaune au sol signale 
la zone de travaux.

Respectez une vitesse de 70 km/h.

Maintenez les distances de sécurité.

N’entrez pas dans le chantier réservé 
aux personnes habilitées.

Ne circulez pas sur la bande d’arrêt d’urgence, 
neutralisée par des plots blancs et rouges, 
car des équipes peuvent y intervenir.

Ne changez pas de file inopinément.

La remontée de file des deux-roues 
est interdite dans la zone en chantier.
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APRÈSAVANT Secteur de la Coupiane à La Valette-du-Var

Philippe Mahé, préfet du Var précise : « La mise en circulation anticipée ce mardi 24 
septembre concerne un premier tronçon de 2,8 km. C’est une étape importante pour ce 
grand projet avec la perspective de mettre en circulation d’autres portions à 3 voies dans les 
semaines à venir. Je tiens à rappeler que ce projet d’élargissement a été intégré au Plan de 
Relance Autoroutier en 2016 !
8 à 9 ans, c’est un délai extrêmement court pour voir un tel chantier aboutir (études, procédures, 
chantier). Ces mises en circulation décidées exceptionnellement par le ministère chargé des 
transports devraient apporter plus de sérénité aux automobilistes avec moins d’arrêts, 
plus de fl uidité et donc plus de sécurité. En 2025, l’A57 renouvelée et transformée en “bou-
levard urbain”, permettra aussi d’accroître l’off re de transport en commun pour les usagers. »

Mardi 24 septembre, Philippe MAHÉ, préfet du Var, en compagnie de Josée MASSI, maire de Toulon, de Bernard 
ROUX, adjoint au maire de La Valette-du-Var, de Franck CHOUQUET, adjoint au maire de La Garde et de l’équipe 
de la Direction d’Opérations A57.

Lors de la visite des élus dans le cadre de la mise en circulation pro-
visoire anticipée de la 3e voie dans le secteur de Pierre Ronde, Franck 
Chouquet, adjoint au Maire de La Garde a rappelé l’importance de voir 
la nouvelle passerelle bientôt terminée. « Cette passerelle sur laquelle nous 
nous trouvons aujourd’hui va permettre de relier le Nord et le Sud de la ville 
de La Garde et c’est intéressant parce que celà va rendre possible un nouvel 
usage et ouvrir les quartiers de part et d’autre de l’A57. C’est un chantier qui 
s’est très bien passé. Il y a eu un suivi très régulier, nous avons été informé des 
avancées des travaux très régulièrement. »

La 3e voie devrait progressivement être également ouverte de manière anticipée sur 
de nouvelles sections de façon échelonnée en fonction de l’avancement du chantier.

Bernard Roux, adjoint au Maire de La Valette-du-Var rappelle que « Le fl ux de voiture est 
très important au Nord et au Sud de La Valette-du-Var. L’arrivée de cette 3e voie pour nous est 
très importante, dans la mesure où elle va aider à fl uidifi er le rond-pont de La Bigue, se situant 
sur notre commune. Celui-ci est un point névralgique de la circulation car nous avons, dans 
ce secteur, une zone commerciale qui est la plus importante d’Europe.
Pour nous, Valettois, cette 3e voie permettra d’améliorer les accès, limitant ainsi le trafi c dans 
la commune. »
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Elargir une autoroute traversant plusieurs communes impacte obligatoirement la 
voirie secondaire située de part et d’autre. Au-delà de la plateforme autoroutière, 
des travaux sont menés afi n de rétablir les zones à proximité directe du tracé, 
comme c'est le cas à La Valette-du-Var.

On entend par rétablissements de voiries, toutes les 
opérations en cours de réalisation sur les axes qui ont 
été impactés par les travaux, là où l’élargissement a 
empiété de quelques centimètre ou quelques mètres. 
Il s’agit de réhabiliter tout ce qui a dû être modifié pour 
les besoins du chantier et de « rendre » aux différentes 
collectivités en présence les voiries remises à niveau. 
Cela comprend les rues, avenues ou boulevards situés 
en parallèle de l’A57, mais également les zones de 
raccordement ou jonction entre la voirie locale et 
les bretelles d’entrée et de sortie de l’autoroute. En 
plus de ce qui est visible (trottoirs, voies, passages 
piétons…), ce sont tout d’abord des réseaux d’eau, de 
gaz, d’électricité ou encore de télécommunication qu’il 
a fallu nécessairement déplacer.

En amont du démarrage du chantier, des conventions 
de rétablissements ont été rédigées avec les 
gestionnaires extérieurs comme la Métropole Toulon 
Provence Méditerranée et les communes de Toulon, 
La Valette-du-Var, La Garde ainsi que le Conseil 
départemental du Var. Ces conventions précisent 
la nature et les modalités des rétablissements pour 
chacune des voiries concernées. Au fur et à mesure 
de l’avancée des travaux, des ajustements ont pu être 
menés sur les projets finaux en concertation avec les 
collectivités.

« Sur la rue Paul Eluard, nous avons optimisé les travaux de rétablissements nécessaires en 
parvenant, dans le cadre de la mise en place d’un sens unique, à créer une voie verte là aussi. Cela 
a permis d’avancer sur les liaisons Est-Ouest au sein de la ville. Des discussions sont encore en 
cours au niveau de l’avenue Eugène Blanc aux Fourches ou encore sur l’impasse Gabriel Ventre 
à proximité de l’avenue du 11 novembre. Un cheminement sans interruption entre La Bigue et 
l’Avenue 83 a pu aussi voir le jour grâce à un dialogue permanent.  »

Bernard ROUX, 
Adjoint au Maire

 de La Valette-du-Var

DES EXEMPLES 
CONCRETS 
D’OPTIMISATION

RÉAMÉNAGEMENT DES 
VOIRIES EXTÉRIEURES 
UNE AFFAIRE DE CONCERTATION

« Nous avons travaillé en étroite collaboration avec VINCI Autoroutes et l’antenne de Toulon 
Provence Méditerranée sur notre commune de La Valette-du-Var. Cette collaboration s’est tout 
d’abord matérialisée sur le secteur de La Bigue, au niveau du quartier des Oliviers. Il a fallu 
rassurer les habitants sur les modalités d’accès à leur quartier ainsi que sur la construction de 
l’écran acoustique, qui a été réalisé rapidement en début de chantier, suite à notre demande. 
Derrière celui-ci, nous avons pu concerter avec VINCI Autoroutes afi n de mettre en place une voie 
verte pour le cheminement des piétons et des cyclistes. Nous avons fait partie du tour de table 
également sur la végétalisation de la zone, en agissant notamment sur le choix des espèces. »

Benoit LETHUIN, conducteur 
d’opérations à la Direction 
d’Opérations A57 a en 
charge ce volet spécifi que : 

« C’est un travail complexe, 
véritablement de fourmis, 
avec une partie administrative 
conséquente au quotidien.
Nous avons poursuivi le 
travail avec les collectivités 
en affinant et en améliorant ce qui pouvait l’être, dans 
le périmètre et les contraintes qui sont les nôtres. Des 
aménagements de pistes cyclables ou des cheminements 
piétonniers ont, par exemple, pu voir le jour dans ce cadre. 
Les collectivités ont été moteurs et nous étions à leur écoute 
pour travailler en bonne intelligence. Il s’agit d’aspects très 
concrets, de choses utiles pour les habitants. »

Sur les 25 voiries concernées, quatre ont déjà été 
rendues aux collectivités, trois situées à Toulon et une 
sur la commune de La Valette-du-Var. Les travaux se 
poursuivent sur les différentes zones jusqu’au début 
de l’année 2025. 
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Réduire signifi cativement les impacts directs du chantier et accompagner les entreprises dans la 
baisse de leur empreinte environnementale est une priorité pour VINCI Autoroutes. Dans le cadre 
de la réalisation des chaussées, des initiatives importantes ont été mises en œuvre.

La politique Ambition Environnement 2030 de VINCI Autoroutes porte l’objectif de réduire 
de 50% les émissions de gaz à effet de serre (GES) associées à ses chantiers d’ici 2030. 
Parmi les postes les plus émissifs, celui des enrobés nécessaires à la réalisation des 
chaussées constitue un enjeu important.

Nous avons rencontré Philippe Grenier, responsable d’exploitation 
chez NGE Routes qui pilote les équipes en charge de la réalisation 
des chaussées. « Il était nécessaire de procéder à la restructuration des 
chaussées existantes de l’A57, cela consiste à raboter les anciennes voies 
sur 30 cm de profondeur en moyenne. Les agrégats d’enrobés ainsi 
récupérés ont été tout d’abord concassés avant d’être recyclés. 
Il existe aujourd’hui des solutions techniques pour regénérer les 
bitumes. Ils ont pu ensuite être réutilisés à hauteur de 40% dans 
le cadre des nouvelles couches de structure. Ce sont aujourd’hui des 
techniques que l’on maitrise bien.

Sur le chantier de l’A57, nous avons également réutilisé des ballasts de voies ferrées. Il s’agit 
des gros pavés en roche dure qui servent à stabiliser la structure des voies de chemins de fer. Ces élé-
ments sont remplacés tous les 30 à 40 ans et sont habituellement envoyés en décharge. Après 
concassage, des essais en laboratoire ont été réalisés afi n de vérifi er que les granulats ainsi obte-
nus répondent aux normes du marché pour remplacer le sable et ainsi éviter l’utilisation de 
ressources naturelles issues de carrière. Les ballasts sont une ressource ponctuelle et limitée, 
mais constituent une véritable opportunité qui a du sens d’un point de vue environnemental. »

Mathilde Froment, Directrice Adjointe d’Opérations précise les propos :
« Cette initiative a été rendu possible par un travail en étroite collaboration avec le groupement 
d’entreprises NGE ainsi que la direction technique de VINCI Autoroutes. Nous nous sommes éga-
lement appuyés sur des experts techniques afi n de valider de cette solution innovante.
C’est avantageux car cela permet tout d’abord d’éviter l’extraction de roches neuves dans le 
milieu naturel et de réutiliser un matériau qui a deja servi pour d’autres utilisations. Ce matériau 
n'avait plus d’utilité aujourd’hui pour son usage premier mais il a été revalorisé ; nous sommes 
véritablement sur le principe de l’économie circulaire. L'autre avantage dans le cas présent est que 
ce stock de ballast était disponible dans un rayon de 15 km de notre chantier, cela a donc permis 
également d’éviter des transports et des rotations de camions importantes. Ces deux aspects sont 
une véritable plus-value. »

Michel Castet, Directeur d’Opérations complète en ajoutant « Nous avons modifi é nos habitu-
des. Il y a quelques années, nous partions sur des matériaux neufs issus de carrière afi n d’être sûr 
de la qualité, l’expérience nous a démontré, analyses à l’appui, qu’un matériau recyclé, autrement 
dit un déchet pour certains, peut s’avérer une ressource pour nous et c’est une excellente nouvelle. »

Depuis fin 2023, les opérations de chaussées sont 
montées véritablement en puissance, en parallèle 
de l’avancée des travaux généraux. Près d’une 
cinquantaine de personnes travaillent, jour et 
nuit, pour répondre aux différents besoins.
90% des renforcements de chaussées sont 
terminés ;  les équipes sont désormais 
concentrées sur la prochaine réalisation de la 
couche dite de roulement dans les mois à venir. 
Il s’agit de la dernière couche qui permet la bonne 
évacuation de l’eau pour la sécurité d’une part et le 
confort des usagers d’autre part. 
« Chaque nuit, sous coupure de la circulation, nous 
avancerons sur les différents secteurs. Après l’application 
des enrobés, il n’y a pas de séchage nécessaire mais un 
simple temps de refroidissement avant l’application de 
la peinture blanche signifiant le caractère définitif de la 
signalisation, contrairement à la peinture jaune actuellement 
sur les voies en travaux. » précise Philippe Grenier.

OBJECTIF
DÉCARBONATION
 DES CHAUSSÉES EN PARTIE RECYCLÉES
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COMODALITÉ : 
L’A57, UN EXEMPLE INNOVANT
Afi n de répondre aux attentes exprimées durant la concertation de 2018, la mise à 2×3 voies en 
cours de construction intègre l’aménagement d’une voie réservée pour les transports en commun 
dans chaque sens de circulation, ainsi que deux arrêts de bus sur l’autoroute. De plus, la création 
de plusieurs kilomètres de pistes cyclables le long de l’A57 ou sur les ponts franchissant cette 
autoroute sont également en cours de construction. Une nouvelle manière d’utiliser l’infrastructure 
autoroutière afi n de mieux répondre aux besoins de mobilités du quotidien.

Dans le secteur toulonnais, 65 % des déplacements sont réalisés en voi-
ture. Le seul élargissement de l’A57 ne pouvant constituer une réponse 
unique et suffi  sante aux nouveaux enjeux de mobilité, une solution 
sur-mesure a été imaginée ici afi n de combiner les modes de transports.

Au-delà de la création d’une 3e voie supplémentaire dans chaque sens 
de circulation, la bande d’arrêt d’urgence a été construite de manière 
à pouvoir accueillir des bus et autocars. D’une largeur plus importante 
que les bandes d’arrêts d’urgence classiques, elles seront circulables et 
réservées aux transports en commun. L’A57 disposera également de deux 
arrêts de bus reliés à un pôle d’échanges multimodal dans le quartier de 
Sainte-Musse, constitué de la halte ferroviaire et des lignes de bus dans 
le cadre du projet du Bus à Haut Niveau de Service (BHNS) géré par la 
Métropole. L’intermodalité bus/train/autoroute deviendra ainsi une réalité 
au service des mobilités du quotidien pour les habitants du territoire.

L’optimisation des conditions de circulation des transports en commun 
et l’amélioration du critère de fi abilité des horaires seront des leviers pour 
améliorer l’attractivité de ces derniers. Une augmentation de l’utilisation 
des transports en commun pourrait insuffl  er une baisse du nombre de 
véhicules individuels ; c’est un cercle vertueux.

Il s’agit d’un projet inédit sur le réseau VINCI Autoroutes en région 
Sud, mais également unique dans cette confi guration précise au 
niveau national.

D’autres partages de voirie innovants sont à l’ordre du jour dans de 
nombreuses régions où les autoroutes sont fortement encombrées. Dans 
l’Essonne, une gare autoroutière a été créée sur l’A10 au niveau de la 
commune de Briis-sous-Forges. La gare routière accueille des autocars 
qui relient des communes non desservies à des pôles multimodaux 
permettant l’accès au RER ou au métro via l’autoroute.

Voies aménagées pour la circulation 
des bus avec les futurs arrêts
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Futurs arrêts de bus du secteur de Sainte-Musse

Le Cerema, un intervenant expert 
aux côtés de VINCI Autoroutes 
et  de la  Métropole de Toulon 
Provence Méditerranée.

Le Cerema – Centre d’études et d’Exper-
tise sur les Risques, l’Environnement, la 
Mobilité et l’Aménagement – est un éta-
blissement public de l’État et des collec-
tivités. Nous apportons notre expertise au 
service des grands projets afi n de faciliter 
l’adaptation des territoires aux change-
ments climatiques. L’objectif du Cerema 
dans le domaine des mobilités est de 
contribuer à la décarbonation des trans-
ports, qui représentent une part importante 
des émissions de gaz à eff et de serre en 
France (30 %) et cela exige nécessairement 
de pouvoir utiliser tous les leviers d’actions 
sur les diff érents modes.

Nous avons été sollicités dans le cadre de 
l’élargissement de l’A57, car il s’agit d’un 
sujet assez innovant et en ce sens, tout 
était à imaginer. Nous sommes interve-
nus en soutien auprès de VINCI Autoroutes 
dans la défi nition de la conception des 
arrêts de bus sur autoroute afi n d’apporter 
nos expertises sur les règles d’insertion. 
Il n’existait pas à ce moment-là de règles 
précises auxquelles se référer pour ce type 
d’aménagement en tant qu’infrastructure, 
nous avons donc commencé par référencer 
ce qui existait ailleurs. Il y a peu d’exemples 
en France, nous avons donc regardé plus 
loin ; l’autoroute Milan-Turin par exemple 
dispose de 16 arrêts mais avec très peu 
de fréquence. Ce sont des recherches à la 
fois sur des dispositifs autoroutiers et des 
réglementations de gares routières, c’était 
particulièrement intéressant. Le projet de 
Toulon a donc fait fi gure de cas d’école et 
pourra inspirer d’autres projets.

Depuis un an, nous intervenons aussi 
auprès de la Métropole Toulon Provence 
Méditerranée. En eff et, si VINCI Autoroutes 
en est le concepteur, les quais seront 
gérés par la Métropole qui en assurera 

l’exploitation à l’issue des travaux. Chacun 
des acteurs a un rôle distinct qu’il convient 
de coordonner, en intégrant les contraintes 
aff érentes pour le bon usage de l’outil. 
Il faut se poser les bonnes questions pour 
imaginer le futur fonctionnement avec les 
transporteurs utilisateurs de la desserte 
urbaine (Réseau Mistral) et interurbaine 
(Réseau ZOU) à terme. Il faut imaginer 
comment cela peut fonctionner tout en 
garantissant la sécurité pour les usagers 
de l’A57 et celle des usagers des trans-
ports en commun. Pour l’heure, aucun autre 
service de cars ou autobus n’est autorisé 
à accoster à ces futurs arrêts/quais ; le 
covoiturage ou les taxis ne disposeront pas 
non plus d’un accès à ces voies ou arrêts. 
Nous sommes en train de formaliser les 
diff érents documents contractuels, dont 
le règlement d’exploitation à destination 
des transporteurs utilisateurs et le règle-
ment intérieur à destination des usagers. 
Il sera certainement nécessaire d’ajuster 
les choses.

Pour le Cerema, le projet de créer 
une « station bus » comme celle de 
Toulon-Sainte-Musse sur une autoroute 
urbaine congestionnée est une très 
bonne illustration des enjeux d’évolution 
des mobilités par l’autoroute. De ce point 
de vue, le développement d’aménage-
ments comme les stations de bus et les 
voies réservées sur autoroute peut créer 
les conditions nécessaires à un change-
ment progressif et plus massif des com-
portements et à faire reculer la pratique 
de l’autosolisme.

Les collectivités locales ont été visionnaires 
et ont rapidement compris l’intérêt d’une 
vision élargie des mobilités, mais l’auto-
route n’étant pas de leur ressort, il conve-
nait de faire converger les visions. VINCI 
Autoroutes est un acteur engagé et parti-
culièrement impliqué sur ces questions de 
comodalité, cela a donc permis un parte-
nariat utile et complémentaire, où chaque 
acteur peut apporter une plus-value.
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Sandrine ROUSIC
Directrice de projet 

en mobilité durable et 
conception multimodale

Sylvain MICHELON
Chef du Groupe 

Aménagements Urbains 
au sein de la Direction 

Territoriale Méditerranée

Vue actuelle de l'arrêt de bus Sud en cours d'aménagement
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À la rencontre 
de la grande famille de l’A57
Numéros après numéros, nous vous présentons quelques-uns de celles et ceux qui œuvrent dans 
le cadre du chantier d’élargissement de l’A57. De rapides portraits pour vous faire découvrir leurs 
métiers et leurs missions au service de ce chantier exceptionnel.

Gema
GARCIA

Je suis originaire de Grenade en 
Andalousie, après mes études d’in-
génieur en Espagne, j’ai prolongé ma 
formation en France ; cela fait un an 
que je suis diplômée et que j’ai inté-
gré le groupe NGE dans le cadre d’un 
programme spécifi que où j’y découvre 
les diff érentes fi liales pendant trois ans.

Il y a un an, je suis arrivée sur le chantier 
de l’A57. Chez AGILIS, nous sommes en 
charge des équipements de la route, nous 
mettons en place les glissières de sécurité 
en métal ou en béton, nous construisons 
les écrans acoustiques, les caniveaux ou 
encore toutes les bordures, et nous ins-
tallons la signalisation verticale (les pan-
neaux) et horizontale (la peinture au sol).

Nous disposons de 6 à 8 équipes allant 
de 3 à 7 personnes et mon rôle est de 
coordonner les équipes, planifi er les 
travaux, superviser le travail et trouver 
des solutions en cas d’imprévu. Le plan-
ning des opérations à réaliser est très 
varié, nous intervenons sur plusieurs 

ateliers dans plusieurs secteurs en 
même temps, de jour comme de nuit. 
Aucune journée n’est semblable à 
la précédente !

C’est ma première expérience en tant 
que responsable et un chantier tel que 
celui-ci, c’est très formateur ! Je me suis 
tout de suite sentie à ma place, respec-
tée et particulièrement bien accompa-
gnée. Ce n’est pas toujours facile en tant 
que débutante, alors l’inclusion c’est très 
important pour moi et je dois dire qu’ici 
le respect est à tous les niveaux depuis 
les ouvriers et jusqu’aux directeurs.

Ce chantier a une saveur particulière 
pour moi et c’est une véritable fi erté 
de participer à un projet concret qui 
va être utile à la ville de Toulon, à ses 
habitants, à son économie. Toutes les 
personnes en dehors du chantier que 
j’ai eu le plaisir de rencontrer par ici sont 
contentes de ces travaux, ils savent que 
c’est nécessaire, alors c’est stimulant 
d’y contribuer. »

ENTREPRISE
AGILIS/NGE

FONCTION
Conductrice de travaux

FORMATION
ESITC École Supérieure 
d’Ingénieurs des Travaux 
de la Construction 
de Cæ n – Master

CHANTIERS PRÉCÉDENTS
• Travaux sur des routes 

départementales dans 
la Région Sud

• Piste cyclable de la Promenade 
des Anglais, Nice

Bruno
CIESIELSKY

Ginger CEBTP, fi liale de la branche 
construction du groupe Ginger, est un 
bureau d’études leader en France pour 
l’ingénierie des sols, les essais sur les 
matériaux, la santé des ouvrages et 
des bâtiments, … qui intervient en tant 
qu’assistant à maîtrise d’œuvre sur de 
gros chantiers autoroutiers ou ferro-
viaires, en France et à l’international.

Sur l’A57, nous avons une mission de 
contrôle extérieur sur la partie génie 
civil. C’est-à-dire que nous venons 
contrôler, pour le compte de VINCI 
Autoroutes, tout ce qui est réalisé sur 
les ouvrages d’art (portiques, ponts, 
passerelles, bassins, écrans acous-
tiques, dispositifs de sécurité en béton…) 
par les entreprises réalisant les tra-
vaux. Il est question de contrôle des 
armatures, de la qualité du béton ou 
encore de l’étanchéité des ouvrages : 
on prélève des échantillons, on ana-
lyse, on diagnostique avec l’appui de 
notre laboratoire d’Aix-en-Provence.

Il s’agit de contrôles journaliers, sur le 
terrain, parfois inopinés. Je suis l’avan-
cée du chantier de l’A57 depuis le début 
des travaux en mai 2021 et nous inter-
venons en fonction des plannings de 
l’ensemble du groupement, à diff érentes 
étapes de la construction sur chaque 
atelier. Le mois dernier, avec mon col-
lègue, nous sommes intervenus 35 
fois sur site pour des tests d’arrache-
ments sur l’étanchéité, sur les mortiers, 

sur les supports béton ou encore pour 
des contrôles d’épaisseur de peinture 
sur les armatures métalliques, ainsi 
que pour des inspections détaillées 
d’ouvrage, en plus des réponses aux 
demandes d’agréments demandées 
pour l’utilisation de produits.

J’apprécie beaucoup Toulon que je ne 
connaissais pas du tout, j’y passais 
simplement pour aller prendre le ferry 
pour la Corse l’été, mais j’avais à cœur 
de travailler sur ce chantier car bien 
que très compliqué il est passionnant 
et même après 30 ans de métier, cela 
reste un sacré challenge !

La fi n du chantier approche, mais il fau-
dra ensuite rédiger tous les dossiers de 
synthèse qui regroupent et documentent 
toutes nos interventions, nos essais et 
ensuite je partirai pour un dernier petit 
chantier avant la retraite !

FONCTION
Chargé de projet

ENTREPRISE
GINGER CEBTP

FORMATION
CAP conducteur d’engins à 
l’EATP d'Égletons (Corrèze), 
puis baccalauréat en 
alternance en génie civil

CHANTIERS PRÉCÉDENTS
• A9 Perpignan / frontière espagnole
• A63 Biarritz / Biriatou
• A63 Ondres / Saint-Geours-de-Maremne 
• A65 Pau / Langon
• LGV Est
• A89 à Brive-la-Gaillarde
• A87 – Les Essarts
• A41 Section Villy-le-Pelloux 

/ Saint-Julien-en-Genevois
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Pascal 
BRUNELLE

J’interviens sur le chantier de 
l’A57 depuis mai 2021 sur la par-
tie génie civil ; cela concerne toutes 
les constructions d’ouvrages : les 
structures des ponts, des passerelles 
piétonnes, des passages souter-
rains, les murs de soutènements ou 
encore les bassins de rétention. Après 
avoir travaillé en génie civil dans le 
ferroviaire et le maritime, j’ai donc 
découvert l’univers autoroutier et ses 
spécificités. Je suis originaire de la 
région lyonnaise, mais ma femme est 
varoise, l’élargissement de l’A57 a donc 
été une belle opportunité pour nous de 
venir nous installer dans la région.

En tant que chef de chantier, mon rôle 
est de coordonner les travaux sur le ter-
rain ; je pilote une partie des équipes 
d’ouvriers coff reurs, de ferrailleurs et de 
maçons. Au pic du chantier, nous avons 
été entre 60 et 80 personnes.

On se rapproche désormais de la 
fi n, il s’agit principalement de travaux 
de fi nition ou encore la mise en place 
d’équipements de sécurité comme des 

garde-corps sur les ponts ; actuelle-
ment je travaille sur l’ouvrage de La 
Bigue, mais je suis également intervenu 
sur les deux ouvrages des Fourches, 
celui de Tombadou, le nouveau de 
La Bigue, la passerelle au niveau du 
bowling, La Palasse ainsi qu’à Sainte-
Musse notamment.

Quand on regarde 3 ans en arrière, on se 
rend compte de l’ampleur du travail 
réalisé et assurément la plus grande 
diffi  culté est le fait d’avoir dû réaliser 
les ouvrages de manière disconti-
nue. En effet, habituellement, on com-
mence un ouvrage et les étapes 
s’enchaînent jusqu’à la finalisation 
avant de passer à l’ouvrage suivant ; 
ici, il a fallu avancer en parallèle 
sur cinq ou six secteurs avec une 
alternance de travaux de jour et de 
nuit ; on a dû « pianoter » en quelque 
sorte, passer de l’un à l’autre afin de 
pouvoir maintenir les circulations.

ENTREPRISE
NGE Génie Civil

FONCTION
Chef de chantier

FORMATION
DUT et Licence 
professionnelle en Génie 
Civil à l’Université de Lyon, 
puis de Savoie

CHANTIERS PRÉCÉDENTS
• Ligne TGV Rhin-Rhône
• Création ou rénovation de barrages
• Travaux fl uviaux et maritimes
• Ouvrages d’art, viaducs

Anthony 
MARTIN

Nous travaillons dans un labo-
ratoire mobile aménagé sur une semi-
remorque et il est vrai qu’un laboratoire 
sur un chantier, cela étonne souvent les 
gens qui ne sont pas du métier !

Je suis spécialisé dans le suivi qualité 
de la production des enrobés, autre-
ment dit ce qui constitue les chaussées 
et j’interviens avant, pendant et après 
leur application.

Nous venons tout d’abord vérifi er les 
granulats quand ils arrivent à notre 
centrale de production – qui, elle 
aussi, est mobile et installée pour 
les besoins du chantier au Nord de 
Toulon –, nous vérifi ons également les 
matériaux recyclés qui peuvent provenir 
jusqu’à 40 % d’anciennes couches de 

chaussées, qui ont été préalablement 
concassés. Pendant la phase de produc-
tion des enrobés, nous allons effectuer 
des prélèvements afin de vérifier que 
le produit est bien conforme ; avec au 
minimum deux prélèvements par jour.

Ensuite, ce sont aux équipes d’ap-
plications d’entrer en piste afin de 
mettre en oeuvre les enrobés qui vont 
progressivement constituer la chaus-
sée, comme un millefeuille de plu-
sieurs couches. Sur cette étape, nous 
intervenons également pour vérifier 
l’application, l’épaisseur, le collage 
entre les couches ou encore la com-
pacité obtenue ; il est nécessaire par 
exemple d’avoir maximum 8 % de vide 
dans chaque couche. La chaussée 
de l’A57 est constituée de 5 couches 

d’enrobées au total dont 3 dites de 
fondation, puis 1 couche de liaison et 
enfin la dernière couche de roulement 
où les véhicules circuleront. En fonc-
tion de la nature du trafic, s’il comprend 
des poids lourds et de la durée de vie 
imaginée, les cabinets d’études vont 
dimensionner les choses différemment. 
Tous ces éléments techniques vont per-
mettre d’établir un cahier des charges, 
qu’il conviendra de respecter afin d’as-
surer la durabilité dans le temps.

C’est un métier assez complet car nous 
avons un rôle sur la partie industrielle 
de la production, mais également sur 
le terrain, directement sur le chantier ; 
c’est particulièrement intéressant de 
participer à un chantier d’une telle 
ampleur, ici !

ENTREPRISE
NGE Routes

FONCTION
Technicien de laboratoire chaussées

FORMATION
Bac professionnel Maçonnerie 
puis BTS Bâtiments

Louis 
DROUVIN

En arrivant le matin, ma priorité 
est de faire le bilan des opérations réali-
sées la nuit précédente et de voir si tout 
s’est déroulé comme prévu sur chacun 
des ateliers. Dans le cas contraire, régler 
les problématiques et trouver des solu-
tions devient la priorité !

En suivant, je vais m’atteler par 
exemple, à préparer l’organisation des 
prochaines nuits de fermeture, avec les 
demandes d’arrêtés auprès des collecti-
vités et en relation avec l’exploitation de 
VINCI Autoroutes pour la mise en place 
des futurs balisages qui permettront 
de dévier la circulation. Je vais ensuite 
transmettre les informations au service 
communication afi n que les riverains et 
usagers puissent être mis au courant.

Et bien entendu, en tâche de fond, 
j’ajuste en permanence le planning 
général des travaux et les besoins 
afférents. Nous avons très peu de 
place pour faire travailler les diff érentes 
équipes, parfois quelques heures de 
décalage peuvent bloquer l’accès d’une 
zone à un engin de chantier et il faut 

alors trouver des solutions pour rebas-
culer une équipe sur un autre secteur 
afi n de ne pas perdre de temps sur le 
planning général.

Il y a également tout un volet invi-
sible particulièrement complexe : c’est 
tout ce qui se trouve en dessous de 
l’autoroute ou de la voirie à proximité 
directe du chantier. Les travaux néces-
sitent parfois de décaler des cana-
lisations d’eau, de gaz, des réseaux 
électriques, de la fi bre, etc. , d’organi-
ser cela avec chacun des opérateurs 
et leurs propres plannings, le tout en 
maintenant les accès pour les riverains.

Étant donné que nous travaillons en 
pleine ville, avec une circulation impor-
tante, nous passons beaucoup de temps 
à faire des simulations, réajuster le 
planning et les fermetures et simuler 
à nouveau afi n d’éviter les mauvaises 
surprises. La co-activité et la nécessaire 
coordination entre les diff érents métiers 
est absolument centrale pour que tout 
fonctionne ; c’est véritablement le plus 
complexe à gérer sur ce chantier.

ENTREPRISE
Guintoli/NGE

FONCTION
Ingénieur Méthodes

FORMATION
ESTP : École Spéciale des 
Travaux Publics – Master

CHANTIERS PRÉCÉDENTS
• A16
• Réfection d’une piste de l’aéroport 

du Bourget
• A13 Élargissement de l’autoroute

CHANTIERS PRÉCÉDENTS
• A63 dans Les Landes
• A13 en Normandie
• Pistes d’atterrissage des aéroports du 

Bourget et de Roissy-Charles de Gaulle
• Travaux routiers en région parisienne 

A16 (la Croix Verte), RN122 entre 
Angoulême et Limoges ou encore sur 
la RN141 près d'Aurillac dans le Cantal
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